

LA COMARCA

Frecios de Suscripción

En Orihuela y su término. un mes . . . 1 pts.

En los demás puntos un trimestre. . . 3^{rs}

Extranjera, un id. . . 7'50^{rs}

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I.

Orihuela 30 de Junio de 1903.

NÚM. 133.

CONFLICTO ENTRE DOS DEBERES

Nos hemos fijado con algún detenimiento en las declaraciones hechas por el candidato de la Liga Católica, D. Manuel Senante, y hemos observado que ni de cerca ni de lejos se ha referido en ellas á una cuestión que tiene suma importancia y trascendencia para todos los hijos de Orihuela.

En los discursos pronunciados hasta hoy por el abogado alicantino para hacer comprender á las gentes las ventajas de su candidatura frente á la candidatura de los oriolanos, se ha ocupado con extensión de las persecuciones que sufre la Iglesia en Francia, de las excelencias de la religión cristiana, de la necesidad de establecer en España la inquisición y del deber que tienen los verdaderos católicos de votar á personas que, como el señor Senante, viene á la tierra clásica del catolicismo á presentarse como campeón y mensajero de las verdades evangélicas, como si en Orihuela hiciesen falta predicadores de ese fuste, ó como si los oriolanos fuésemos tan incrédulos, tan demagogos ó tan impíos que hayamos silbado las procesiones, insultado al clero ó perseguido á las órdenes religiosas.

Muy ciego de entendimiento ha de ser quien no vea en esas aparatosas declamaciones el propósito

de explotar los sentimientos religiosos del país para fines puramente políticos, y aunque como sinceros creyentes nos cause repugnancia que cosa tan respetable como la religión se la traiga y se la lleve por círculos y plazas para que sirva de escabel y de encubridora de ambiciones de partido, queremos suponer que ni al señor Senante ni á sus compañeros de la Liga les remorderá la conciencia por apelar á tales recursos, y que, como resultado de sus predicaciones, conseguirá el abogado alicantino que todos los oriolanos lo voten y le lleven al fin al Congreso de los diputados.

Siendo este señor tan grande amigo del jefe de los liberales conservadores de Alicante que por servirle ha aceptado el sustancioso cargo de juez municipal, y por agradarle se sacrifica y se presenta candidato por este distrito, nada tendría de particular que acentuando sus impulsos de obediencia bien extraña en un católico tan puro, tan independiente y tan escrupuloso, se reatará en el Congreso en los escaños de la mayoría liberal conservadora.

No seríamos nosotros los sorprendidos por tal suceso, ni creemos que ello indignaría gran cosa á los oriolanos que le votaran, por que también como el Sr. Senante, saben todos la confianza que puede tenerse en las promesas que se ha-

cen para ganar amigos y en los acaloramientos de un discurso de oposición; pero supongamos que siendo ya el Sr. Senante nuestro diputado, se reproduce otra vez el transcendental y siempre latente problema de la traslación á Alicante del obispado y catedral de Orihuela.

¿Qué haría en este caso el señor Senante? Orihuela entera ha sostenido bizarramente luchas tremendas durante siglos para tener obispo propio. En esta nobilísima aspiración se confundieron siempre los esfuerzos generosos de su nobleza y de su pueblo, sin que jamás les arredraran los sacrificios por grandes y dolorosos que fuesen. Alicante, país natal del señor Senante, acaricia desde hace años el proyecto de despojar á Orihuela de su obispado y de su catedral, y á fin de que este despojo se realizara, trabajó con grandes empeños el padre del Sr. Senante, el cual, en unión de su amigo y protector, señor marqués del Bosch, fue quien dirigió y sostuvo aquella terrible campaña contra Orihuela, formando parte de la comisión que quería arrebatar nos la capitalidad de nuestro obispado.

El día que la cuestión se reproduzca, que la reproducen los alicantinos siempre que queda vacante el obispado ¿qué haría el Sr. Senante, hijo?

¿Seguiría como buen alicantino

el ejemplo de su padre y daría la batalla en favor de su pueblo?— En este caso sería traidor á Orihuela y á su distrito.

¿Cumpliría su deber como diputado por Orihuela?—Entonces sería traidor á su patria, y esto es incapaz de hacerlo ningún alicantino.

¿Qué haría, pues, el Sr. Senante?

DESDE CALLOSA

El domingo ea la tarde vinieron á esta población D. Juan Coig y D. Joaquín Cartagena, con el propósito de anunciar que al día siguiente dirigiría la palabra á estos vecinos D. Manuel Senante, candidato que, para las próximas elecciones de diputados á Cortes presenta por este distrito la Liga Católica de Orihuela. Al efecto pidieron y obtuvieron permiso del señor alcalde.

En vista de ello vieron los señores Coig y Cartagena á uno de los empresarios del teatro de esta villa con el fin de que les cediera ó alquilara dicho local, y si bien el referido empresario accedió á una de estas dos cosas, fué con la condición de contar con sus compañeros, pues era necesario estar todos conformes á tal petición, y los señores Cartagena y Coig, creyendo vencidas todas las dificultades, citaron hora para el día siguiente (después de Misa mayor) y regresaron tan contentos á Orihuela, creyendo encontrar aquí la revancha de los muchos fracasos que en otros pueblos han recibido. Pero ¡oh decepción! Callosa tiene su jefe, su candidato, D. Francisco Ballesteros, el hombre que ha sabido captarse por sus dotes personales y políticas las simpatías y el cariño de todo un pueblo, y este no tan fácil se arranca del corazón donde crió raíces.

Pues bien, llegó como todo llega, el día siguiente, y una hora an-

tes de la convenida ya se encontraba en esta D. Manuel Senante con sus compañeros de Orihuela, que por cierto eran muchos. Como quiera que la empresa no prestó su conformidad á lo propuesto por el individuo de la misma que el día antes otorgara su permiso, encontráronse los señores de Orihuela conque lo del teatro había fracasado. Si bien algo contrariados, no desmayaron por eso y marcharon á ver al presidente de esta Liga Católica, porque aquí también hay Liga, pero Liga, si es que aún existe, que no atenta contra don Francisco Ballesteros, y dicho señor presidente no cedió tampoco su casa para el acto que iban á celebrar. A todo esto, fuera por el sol, que por cierto abrasaba, ó fuera por cualquier otra cosa, la cuestión es que el candidato señor Senante y sus compañeros de fatigas sudaban el kilo. Se desudaron, tomaron ánimos y marcharon en busca de una alhazara, propiedad de D. Ricardo Flores, pero por carecer el encargado de ella de órdenes superiores, no entregó la llave. Empieza el desengaño y aumenta el sudor. Entran en el ayuntamiento y el Sr. Coig después de hacer protestas de que el acto que se iba á realizar no era político y si administrativo, como si aquí no supiéramos de administración, pide permiso al señor alcalde para que les cediera los salones de la casa consistorial, á lo que dicha autoridad negóse absolutamente, ofreciéndoles, que no aceptaron, asientos por si querían descansar.

Después de dar, ya sin rumbo y desalentados, varias vueltas por distintas calles, vieron á las afueras del pueblo, junto al banco del veterinario, una casa en construcción y penetraron en ella creyendo que allí podrían realizar el acto pero no fué así, porque dicha casa aun no ofrece seguridades. Como si esto no bastase á su cauti-

verio quisieron agotar el último recurso y recurrir en busca de una posada, pero los dueños de las dos que hay en esta villa, don José Javaloyes y D. Joaquín Mora opusieronse tenazmente. Ya no quedaba ninguna esperanza y tristes cabizbajos regresaban á Orihuela cuando vieron á extramuros de esta localidad un para lor y allí penetraron. Hemos de consignar que dicho parador lo tienen arrendado unos forasteros.

Tomaron el patio por asalto, pusieron una mesa por tribuna y bajo el dosel del mundo que es el cielo, según dijo Grilo, dirigió la palabra el Sr. Senante. Segregado á los de Orihuela, el público era escaso y compuesto de curiosos, todos ellos adictos del Sr. Ballesteros. Y aquí termina lo sucedido, pero antes quiero dejar escrita la siguiente cuarteta:

Una calle de amargura
cual Jesucristo corrieron
los señores que vinieron
á Callosa de Segura.

Novato
Callosa-30-6-903.

EN S. BARTOLOME

Las fiestas al Sagrado Corazón

Bien podemos asegurar que las fiestas dedicadas por este pueblo al Sagrado Corazón de Jesús, en el presente año, han superado en esplendor y magnificencia á las celebradas en los anteriores.

Al amanecer del día 27 la popular dulzaina acompañada por el tamboril, recorrió el pueblo despertando á los vecinos que entre la mayor animación y alegría se aprestaron enseguida á trabajar en el adorno de calles rivalizando por el mejor lucimiento de las fachadas de sus casas:

Bien pronto quedó convertido nuestro pueblo en un verdadero jardín por la abundancia de arcos

de follaje, revestidos de infinidad de caprichosas flores, lámparas, farolillos á la veneciana, colgaduras, en fin, el aspecto general de este era sorprendente.

Por la tarde hizo su entrada la reputada banda de Callosa de Segura, contratada al efecto, la cual dirigida por su maestro D. Carlos Macia ejecutaba un brillante pasodoble recorriendo así todo el pueblo seguida de una imponente muchedumbre que aplaudía sin cesar á la repetida banda de Callosa.

La iluminación que lució por la noche resultó sorprendente por la abundancia de farolillos multicolores que artísticamente colocados en los arcos y fachadas hacían sonar con algunas de aquellas maravillosas descripciones de «Las mil y una noche».

La antes nombrada banda dejaba oír hermosas composiciones amenizando la velada, mientras por la plaza se apiñaba inmensa muchedumbre entre las que abundaban las hermosas «huertanicas» que lucían sus mejores vestidos y envueltas casi todas con ricos «pañolones» de Manila. Era un cuadro de alegría y de color que nunca olvidaremos los hijos de este humilde pueblo.

Empezaba á amanecer el día 28, cuando ya la música recorría el pueblo dejando oír alegres dianas.

El partido en masa seguía á aquella.

Más tarde un inmenso gentío invadía nuestro templo á fin de asistir á la solemnisima fiesta religiosa que se hacía en honor al Sagrado Corazón.

Se cantó una misa oficiada por la tan repetida banda de Callosa, siendo celebrante el joven sacerdote, también de dicho pueblo, D. Javier Galiana.

En tan solemnisimo acto subió á la cátedra del Espíritu Santo el elocuente orador oriolano D. Ma-

nuel Mateo, que ensalzó y proclamó á los bienes celestiales que se consiguen con la devoción al Corazón de Jesús.

Por la tarde hubo de nuevo música en la puerta de la iglesia.

Poco después salió la procesión que recorrió las principales calles.

Esta resultó lucidísima y muy bien organizada por el mayordomo D. Francisco Cases.

Fue presidida por el Sr. Alcalde.

Durante la carrera se dispararon tracas, y bonitas piezas de fuegos artificiales, particularmente al pasar el Sagrado Corazón por el sitio denominado «El Cabezo» donde á la bonita imágen se le arrojaron flores.

Terminó la fiesta con una nueva serenata y quemándose alguna pólvora.

Merece el más caluroso elogio la cofradía del Sagrado Corazón y particularmente su digno y entusiasta presidente el honrado labriego D. Francisco Cases, a cuyos trabajos corresponden el éxito y brillantez de la fiesta en buena parte.

No menos digno de aplauso es nuestro digno párroco que tanto celo y actividad ha demostrado en la organización de esta solemnisima fiesta.

Y hasta otra,

El Corresponsal.

S. Bartolomé Junio 29-903

UNA DESGRACIA

Ayer se tuvo noticia en nuestra ciudad de una terrible desgracia ocurrida en la noche anterior entre las estaciones de Santapola y Elche.

Francisco Martínez, entendido por el Amolador, natural de esta ciudad, regresaba en el tren después de haber asistido á la corrida de toros celebrada en Alicante.

No se sabe cómo, y sin que nadie lo viese, cayó á la vía con tan mala fortuna, que arrojándolo el tren le maguó un pie.

Al otro día por la mañana al pasar el

mixto, fué visto y recogido ya muerto.

Horroriza pensar la noche de agonía que debió pasar el desgraciado Francisco Martínez, sin auxilios de ninguna especie.

El infeliz deja mujer é hijos en el mayor desamparo.

Esta, según nos refieren, salió ayer mismo para Elche, andando, con objeto de ver por última vez á su esposo.

El padre del Francisco es muy conocido y apreciado en esta localidad, donde desde mucho tiempo se dedica á la venta de décimos de lotería y al cual ha visitado mucha gente condoliéndose de su desgracia.

En general esta ha causado penosa impresión en la ciudad.

NOTICIAS

Rogamos á los suscriptores de fuera que se hallen en descubierto en el pago de la suscripción, nos remitan el importe de la misma en sellos de correos ó letra de fácil cobro.

Las verbenas celebradas en las noches del domingo y ayer estuvieron concurridísimas, hasta el punto de hacerse materialmente imposible dar un paso por el salón de la glorieta.

Como siempre, abundaron las mujeres hermosas.

Mucha gente lamentaba la poca luz que dan los focos eléctricos instalados en tan delicioso paseo.

¿Estarán haciendo economías los señores de la Luz?

Quien podría averiguarlo es el señor Roman.

Porque los focos de la glorieta resultan unas «canditejas» muy pobres.

En la noche del domingo obsequió la laureada banda Santa Cecilia con una serenata, á nuestro respetable amigo el exalcalde D. Pedro R. Mesplés.

PRECIOS DEL MERCADO DE HOY

Trigo, 47'50 pesetas, cahiz.
Cebada, 30'00 id. id.
Panizo, 42'00 id. id.
Habichuelas, 96'00 id. id.
Garbanzos, 96'00 id. id.
Patatas, de 5'00 á 6'00 id. quintal.
Cebolla dura, 00'00 id. id.
Mojinos, 0'00 id. id.
Habas, 0'00 id. id.
Guisantes, 00'00 id. id.

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA
DE
JUAN S. GARCIA
Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; roses, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonería.

VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el día.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída. Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es aplicable a toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrecen gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se le cobra valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenias en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.

Único depósito: D. FRANCISCO PEDROSA, Peluquería, Hostales.—Orihuela.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

MAQUINAS SINGER para COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Regamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas á 50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.

GRAN BALNEARIO DE S. PEDRO DEL MAR CARTAGENA

Inauguración de la temporada, 29 Junio

DOS magníficas lanchas vaporas para el transporte de bañistas. Casas lujosamente amuebladas para familias, habitaciones independientes. Precios módicos.

GRAN CAFÉ RESTAURANT SERVICIO PERMANENTE. Excelente cocina y bien surtidas bodegas.—Helados, licores y refrescos de todas clases.—Abonos para familias á precios convencionales.—Servicio á la carta y por cubiertos.—Gran surtido en mariscos. Precios módicos

BAÑOS frios y templados. Pilas duchas y casetas. Hermosos paseos y jardines. Salones para billares y lo tuas. Lujo y economía.

NOTA.—Las familias que deseen retener habitaciones para la temporada pueden dirigirse para tratar de ello; en Cartagena, calle de Vergara, 6, bajo despacho. Y en Murcia, á D. José Garcia Nieto, Fonda de la Flor.